

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera

Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Geschichte

Band: 25 (1975)

Heft: 1/2

Buchbesprechung: Correspondance [Henri Druey, éd. p. Michel Steiner et al.]

Autor: Vuilleumier, Marc

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Wenn die Frage, wie Quelleneditionen auszusehen haben, die dem Historiker und dem Rechtshistoriker eine wirkliche Arbeitshilfe leisten, am Beispiel der Edition der Zuger Rechtsquellen aufgeworfen wird, so möchte der Rezensent damit die Arbeit des Bearbeiters nicht kritisieren; denn er kann sich auf unzählige Beispiele berufen, wo man es genauso wie er gemacht hat. Vielmehr möchte diese Besprechung auf die grundsätzliche Problematik von Editionen hinweisen, die eine Auswahl von Quellen darbieten.

Basel

Karl Mommsen

HENRI DRUEY, *Correspondance*. Editée par MICHEL STEINER et ANDRÉ LAS-SERRE. Tome I. Lausanne 1974. In-8°, 326 p. (Bibliothèque historique vaudoise, n° 53).

Désidément, l'homme d'Etat vaudois a de la chance; non seulement on lui a déjà consacré deux importantes biographies, dont la plus récente remonte à une quinzaine d'années, mais voici le premier tome de sa correspondance. Les éditeurs ont bénéficié du travail préalable accompli par la Bibliothèque cantonale et universitaire de Lausanne, qui, depuis longtemps, avait entrepris de recueillir toutes les lettres de Druey et en avait établi un inventaire et une photothèque. Mais il fallait, bien sûr, poursuivre sur certaines pistes et, surtout, présenter le résultat de cette quête.

Tout publier n'était pas possible; on a renoncé tout d'abord à la correspondance administrative et officielle, sauf dans les affaires de Bâle et dans les rapports de la députation vaudoise aux diètes, «lorsque Druey y exprime des avis personnels ou expose des détails confidentiels» (p. 9). L'application de ce critère quelque peu subjectif était relativement facile pour ce premier volume; il posera de tout autres problèmes lorsque Druey siégera au Conseil fédéral.

Parmi toutes les autres lettres personnelles, on a opéré un choix. Des lettres de jeunesse, on n'a retenu que «celles qui jettent sur le temps et les gens, la société et les mœurs des lumières originales ou qui permettent de pénétrer la personnalité de leur auteur». Des lettres politiques, qui, naturellement, forment très tôt le gros de la correspondance, «seules ont été gardées celles qui concernent les problèmes importants ou des affaires secondaires, mais révélatrices des relations humaines ou des mœurs de l'époque» (p. 9). En outre, les éditeurs ont opéré des coupures dans nombre de lettres, résumant en quelques mots les passages supprimés.

On pensera peut-être, à la lecture de ces lignes, qu'une *correspondance* à ce point mutilée n'est plus digne de ce titre; mais il suffit de lire une douzaine de ces lettres pour comprendre les éditeurs: quand il tient la plume, Druey est un impénitent bavard; les lettres de huit, dix, douze pages (imprimées!) sont légion. Il se répète inlassablement, ne nous fait grâce

d'aucun développement; le robinet ouvert, il s'en échappe un intarissable flot tiède et fade qui aurait raison du plus patient des lecteurs. Aussi le tri et les coupures s'imposaient-ils. Leurs critères ne pouvaient être que subjectifs mais, pour y remédier en partie, les éditeurs dressent, à la fin du volume, un répertoire chronologique de toutes les lettres de Druey (à l'exception des pièces officielles et administratives), qu'elles soient publiées ou non, avec, pour chacune, un bref résumé, sa localisation et sa cote dans le fonds de la Bibliothèque cantonale et universitaire. En fait, à part le résumé du contenu, il s'agit d'une transcription du fichier de la Bibliothèque et l'on regrettera de ne trouver ni dans le texte ni dans le répertoire la mention des lettres publiées antérieurement. De même, la différenciation des missives reproduites d'après l'original et de celles qui le sont d'après une minute n'est pas faite systématiquement.

L'annotation, précise et conscientieuse, vise à l'essentiel. On pourrait lui reprocher, ici ou là, de ne pas être allée au-delà de la biographie de Druey par Lasserre; il y aurait eu, sur plus d'un point, des indications complémentaires à donner. De même, les allusions et références à la presse ne sont pas toujours suffisamment expliquées et l'on préférerait, souvent, quelques mots sur le contenu de l'article visé plutôt que la transcription de ce que l'on trouve facilement dans la bibliographie de la presse suisse de Blaser.

Cette correspondance ayant déjà servi de fondement à la biographie de Druey par André Lasserre, on ne pouvait guère attendre de sa publication des révélations. On trouvera néanmoins, dans ce premier volume qui s'arrête avec l'année 1836, nombre de précisions de toutes sortes et, grâce au répertoire, la possibilité d'aller en chercher d'autres dans les documents non publiés.

Lettres de jeunesse qui nous renseignent sur la formation de Druey, lequel, à l'instar de tel Vaudois célèbre, songea très tôt à devenir, sinon conseiller fédéral, l'institution n'existant pas encore, tout au moins homme d'Etat. Puis, viennent les missives à caractère politique, qui, bien sûr, forment le gros de cette correspondance. Les «trois glorieuses» lausannoises, qui n'allèrent pas plus loin que la seconde, le 18 décembre 1830, et où le rôle de Druey fut tout sauf glorieux, la mission à Bâle, lors des luttes entre la Ville et la Campagne, les rapports avec Alexandre Vinet à ce sujet, tels sont quelques-uns des thèmes de ces documents. Ceux qui se rapportent à la collaboration avec les forces radicales et libérales des autres cantons afin d'obtenir une réforme démocratique du Pacte de 1815 par l'élection d'une constituante avec représentation proportionnelle des populations retiendront particulièrement l'attention, car il s'agit d'un sujet que le traditionnel compartimentage cantonal de l'historiographie suisse a fait quelque peu négliger. Mais, dès 1834, Druey, très sensible au pouls de l'opinion publique, sent que la vague de 1830 est retombée; aussi recommande-t-il le calme. Les volumes suivants nous montreront qu'il n'en sera pas toujours ainsi.

Genève

Marc Vuilleumier